

BAB V

KESIMPULAN DAN SARAN

A. Kesimpulan

Berdasarkan apa yang telah peneliti uraikan pada bab-bab sebelumnya, maka ada beberapa hal yang hendak peneliti sampaikan sebagai kesimpulan dari penelitian yang dilakukan.

Pengelolaan yang terfokus pada pengeksploitasian dan kurang memperhatikan sisi pemeliharaan merupakan tindakan yang dapat dikatakan salah urus atas alam yang telah dipercayakan Tuhan kepada manusia. Manusia cenderung memanfaatkan tetapi tidak memelihara. Adapun respon jemaat dalam menyikapi pengelolaan ekowisata di Danau Poso yang juga masih cenderung terfokus pada sisi ekonomi dan kurang dalam memperhatikan sisi ekologi, serta masih sangat bersifat antroposentris. Kesadaran jemaat akan krisis lingkungan masih kurang dan bahkan ada jemaat yang bersikap tidak mau tahu dengan apa yang terjadi di lingkungan sekitarnya.

Dampak yang telah mempengaruhi ekosistem Danau Poso telah menunjukkan bahwa aktivitas dan cara pengelolaan ekowisata di Danau Poso tidak berorientasi pada perilaku ekologis. Hal ini yang mempengaruhi keputusan pola hidup masyarakat dan jemaat terkait dengan sikap yang berbeda-beda. Aspek yang sangat

penting yang belum dimiliki jemaat dalam merespon pengelolaan ini ialah sikap adil. Adil dalam artian tidak hanya mementingkan kepentingan ekonomi tetapi juga peduli terhadap alam sekitar.

Keterlibatan gereja dalam menyikapi pengelolaan ekowisata di Danau Poso merupakan sebuah bentuk tindakan beriman yang dinyatakan melalui pelayan dan jemaat yang ada. Adapun pelayan perlu menyadari bahwa apa yang menjadi pergumulan masyarakat atau umat yang dilayani terkait persoalan di Danau Poso ini seharusnya menjadi tanggung jawab pelayan yang ada.

Kehidupan jemaat telah terjalin erat dengan Danau Poso dan hal itu nampak dalam nilai-nilai budaya serta tradisi mereka. Dengan demikian, etika kristen yang bertolak dari mandat Allah mengandung nilai-nilai yang berlaku juga dalam kesadaran setiap individu kristen untuk menjaga etika lingkungan sehingga terhindar dari ancaman kerusakan.

B. Saran

Berdasarkan kesimpulan yang telah dipaparkan, maka ada beberapa hal yang akan peneliti sampaikan sebagai saran bagi jemaat GKST Moria Tentena yakni sebagai berikut:

1. Jemaat tidak tinggal diam dalam menghadapi persoalan sosial dan lingkungan akibat dampak dari pengelolaan ekowisata di Danau Poso. Harapan peneliti gereja juga

dapat bergerak bersama masyarakat adat, pemerintah, dan aktivis lingkungan untuk memperjuangkan kelanjutan kelestarian lingkungan Danau Poso.

2. Pentingnya pengajaran tentang kesadaran manusia dalam hubungannya dengan lingkungan alam, sehingga jemaat dapat bersikap lebih cermat lagi dalam merespon dan menyikapi persoalan ekowisata di Danau Poso dan adanya sikap solidaritas supaya menghindari pertikaian antar sesama serta dapat menciptakan damai sejahtera sebagai satu kesatuan di dalam masyarakat.
3. Pentingnya pembinaan dan pemahaman tentang etos kristen terhadap jemaat, sehingga dalam pengambilan keputusan jemaat dapat bersikap sesuai dengan cara berpikir etis.